
4
主编：肖洁 编辑：张双虎 校对：么辰

E-mail押news＠stimes.cn
2016 年 4月 6日 星期三
Tel：（010）62580619

综合
LOCAL

www.sciencenet.cn

本报讯（记者朱汉斌 通讯员黄博纯）日前，由中科院广
州生物医药与健康研究院胡文辉课题组设计与合成、由华
南新药创制中心主导临床前研究的抗阿尔茨海默氏症 1.1
类新药 -GIBH130 及其片剂，获得国家食品药品监督管理
总局颁发的“药物临床试验批件”。

阿尔茨海默氏症是一种中枢神经系统退行性疾病。
不同于任何现有的阿尔茨海默氏症药物，GIBH130 属于
新机制、全新结构的神经炎症抑制剂，具有高活性、高生
物利用度、安全性好、生产原料易得、工艺简单的特点。尤
其是用药剂量低，预期患者们每天只须口服一次 （剂量
1~10 毫克），便捷有效。该药如能成功上市，有望成为“中
国老百姓用得起的好药”。

该项目 2006 年启动，开始构建神经炎症抑制剂的集中
化合物库，并于 2008 年获得具有成药潜力的抗神经炎症抑
制剂 GIBH130。2012 年，中科院广州生物医药与健康研究
院与华南新药创制中心达成合作，共同就“1.1 类抗老年痴
呆候选药物 GIBH130”开展临床前研究。

2014 年，按照国家药监局的相关技术指导原则的要
求，创制中心完成了 GIBH130 的全部临床前研究，并申
报了新药临床研究。最终，GIBH130 及其片剂通过了专家
的评审，获得国家食品药品监督管理总局颁发的“药物临
床试验批件”。

抗阿尔茨海默氏症新药
进入临床试验

中科院广州生物院中科院广州生物院

本报讯 日前，许昌学院教授郑直课题组在太阳能电
池器件研究领域取得了新进展，揭示了高湿度条件下卤
化铅钙钛矿太阳能电池器件的制备及稳定性机理，相关
成果在线发表于由英国皇家化学会主办的《材料化学 A》
杂志上。

近年来，卤化铅钙钛矿太阳能电池领域发展迅猛。短
短 6 年间，该器件光电转换效率迅速飙升到了 20%以上。
美中不足的是卤化铅钙钛矿材料对湿气比较敏感，易在
潮湿的环境下分解，从而导致太阳能电池器件光电转换
效率的下降。

课题组经过两年的实验研究，发现高湿度条件下制
备的卤化铅钙钛矿薄膜材料表面迅速被生成的碘化铅薄
膜保护起来，减少了钙钛矿材料的进一步分解。另外，利
用多孔的氧化锌纳米棒阵列结构作为太阳能电池器件的
电子传输层，也在一定程度上起到了保护钙钛矿材料的
作用。没有封装的器件在 40%的相对湿度条件下保存 250
天后，其光电转换效率依然保持了最初效率的 72%，显示
出了优异的器件稳定性。该课题组在此基础上利用瞬态
表面光电压技术，对这种器件的光生载流子动力学过程
和稳定性机理进行了研究。该工作的发表将对多孔结构
卤化铅钙钛矿太阳能电池器件的制备及稳定性研究起到
一定的指导作用。 （史俊庭）

揭示钙钛矿太阳能电池
制备及稳定性机理

许昌学院许昌学院

发现动物性信号
复杂性进化新机制

本报讯（记者彭丽）雄性动物通过展示漂亮、复杂的性
信号来求偶。动物性信号复杂性进化的驱动力一直备受科
学家的关注，然而具体进化机制尚不清楚。中科院成都生物
所研究员崔建国等人通过对峨眉山仙琴蛙的研究，发现其
雌性对性信号的区分能力是促进动物性信号复杂性进化的
动力之一。该研究成果近期发表于《进化》杂志。

五年前，科学家曾在《科学》发文指出，雌性对鸣声信号
的识别能力受到韦伯定理的限制，从而阻止了雄性的性信
号朝更夸张的趋势进化。崔建国团队研究发现，仙琴蛙利用
其鸣声音节之间音调节节升高这一特点，克服韦伯定理，增
加雌性对鸣声音节数的识别能力。

研究结果表明，雌性对性信号的区分能力驱动了雄性
鸣声信号从增加音节数的单模信号，创新性进化出增加音
节数的同时，音调在音节之间节节升高的多模信号。“雌性
对性信号区分能力的限制，驱动了雄性鸣声信号从进化得
更长，转变为进化得更复杂。”崔建国表示。

中科院成都生物所中科院成都生物所
学术·会议

上海国际慢病管理高峰论坛

探索建立慢病“云医院”
本报讯（记者黄辛）4 月 2 日，2016 年上

海国际慢病管理高峰论坛在上海举行。来自
海内外的专家、临床医生以“融合·创新”为
宗旨，围绕慢病管理模式的探索与前景以及
慢病管理在医院、在社区的应用实例等问题
进行了深入交流与探讨。

当前，各种慢性疾病大幅度增加，已经
严重威胁到人群的健康和社会经济的发展。
与会专家表示，我国已进入慢性病的高负担

期，具有“患病人数多、医疗成本高、患病时
间长、服务需求大”的特点。

论坛大会主席、复旦大学附属中山医院院
长樊嘉介绍说，国家卫生计生委将联合发布的

《2016-2025 年慢性病防治中长期规划》，推动
慢性病防治已成为建设健康中国的重中之重。
将慢性病防治作为切入点，可以探索建立分级
诊疗的模式，引导群众科学有序就医。自去年 8
月以来，有关专家会同社区家庭医生采用设

点、上门等多种方式，向患者宣传慢病管理的
重要性；患者可通过下载 App，实现在社区和
中山医院就诊的病史及检查资料在指定 App
上的数据共享，并经家庭医生审核后，可向复
旦大学附属中山医院专家门诊转诊。

据悉，通过数据共享，在上海市徐汇区
范围内，正在筹建一个以复旦大学附属中山
医院、徐汇区中心医院以及 13 家社区卫生服
务中心为落地实体的“云医院”。

美国卡耐基梅隆大学教授邢波：

无须恐慌，全面智能的机器不存在
姻本报见习记者李晨阳 实习生王昊

“人工智能的研究和未来发展应以具体
功能为导向，不能泛泛而谈，这样才能正确
认识人工智能与人类的关系。”近日，在接受

《中国科学报》记者采访时，美国卡耐基梅隆
大学计算机科学学院教授、机器学习和医疗
中心主任邢波这样表示。

在邢波看来，目前广受关注的“Alpha-
Go”就是一例以具体功能为导向的人工智能
系统。简单来说，“AlphaGo”的设计初衷是为
了完成“下围棋”的任务，它与李世石对弈的
目的一方面是测试该功能能否实现，另一方
面则是向大众展示目前人工智能技术的先
进性。

“所谓‘具体功能’，指的是可定量、可
数学描述的功能。”邢波说。例如现在常见
的自动翻译和驾驶导航等功能，都可以被
定量描述。而诸如“哭泣”等无法被客观评

价、无法设立具体标准的功能，科学家则会
无的放矢。

正因为人工智能是针对具体功能的，所
以只要提出具体要求，人工智能就可以研发
出相应应用，从而方便人类生活。除导航、自
动翻译等人们早已熟悉的功能外，人工智能
还可以用于广告推送、物流优化和金融等领
域。在这些领域“各司其职”的人工智能，在
特定功能上优于人类是必然结果，也是设计
初衷。

邢波以自动翻译为例，进一步阐释了这
一观点：作为服务性质的人工智能系统，翻
译得快速、准确、优美才能符合人类需要。

“人们不会怕它翻译得太好，只会抱怨它翻
译得还不够好。”邢波表示。“AlphaGo”也是
同理，根本说不上取代人类、战胜人类，恐慌
更是无从谈起。

“人工智能都是专门针对某一功能而研
发的，全面智能的机器不存在。”邢波说，“因

此，人工智能是有边界的，并且始终在人类
的掌控之下。”

邢波表示，他的研究目标是让机器学
习、人工智能更广泛地走向真实应用场景。
以新闻业为例，利用模型、算法、程序、系统
设计等，人们可以实现基于大数据的新闻信
息个性化推送。这是传统人工方式不能或很
难做到的。以这样的方式，人工智能将深刻
地改变各行各业，进一步方便人们的生活。

种种迹象表明，人工智能早已逐渐渗透
入人们的日常生活。但是真实应用场景的数
据非常庞大，相应的计算也极为复杂。怎样
用好的模型来学习、用好的算法达到足够快
的速度、用精巧的设计支持功能的实现……
都是邢波最关注的问题。

发展和研究人工智能，邢波认为，研究
学者应当树立全局观，从战略设计的角度
研究技术，这样会促使人工智能研究更进
一步。
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发现·进展
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中科院广州分院领导班子调整

本报讯 近日，中国科学院广州分院召开
干部大会，宣布杨建华、魏平任广州分院副院
长、党组成员，免去张福生、李定强广州分院
副院长、党组成员职务。

中科院党组成员、副秘书长何岩代表中
科院党组对张福生、李定强担任广州分院副
院长以来作出的贡献表示肯定和感谢，并为
李定强颁发荣誉证书；对杨建华、魏平的履新
表示祝贺，希望他们继续保持良好的工作作
风，尽快转变角色、熟悉工作，为广州分院的
发展贡献力量。 （朱汉斌林苑）

武汉病毒所设仙瞳校友奖学金

本报讯近日，记者从中科院武汉病毒研究
所获悉，由深圳仙瞳资本管理有限公司出资 20
万元设立的仙瞳校友奖学金正式生效。该奖学
金将连续设立 4 年，主要面向武汉病毒研究所
在学研究生，旨在奖励有创新开拓精神的优秀
学子，激励研究生为社会科技发展贡献力量。

仙瞳校友奖学金是仙瞳资本董事长刘牧
龙回馈给母校的一份特别礼物，他希望通过该
奖学金奖励优秀创新人才。 （鲁伟何满）

山西积极培养文化创意设计人才

本报讯 由山西省文化创意产业研究会
等共同举办的“发现最强设计师”山西文化创
意设计大赛，日前在太原启动。大赛旨在培养
文化创意设计人才，提升全省文化创新创意
水平。

本次大赛将通过作品征集、人才聚集、业
务交流、项目对接、全媒体传播来推进山西省
的文化创意经济发展和“双创”工作，发现和
培养新的创意设计人才，为创意设计人才成
长和创意设计产品走向市场搭建服务平台，
同时通过启动文化创意产业人才扶持计划，
吸引文化创意设计人才回流山西。（程春生）

河北举办青少年科技创新大赛

本报讯 由河北省科协、教育厅、科技厅、
环保厅、体育局、团省委、省妇联共同主办的
第 31 届河北省青少年科技创新大赛闭幕式
暨颁奖仪式日前在石家庄举行。

本届大赛以“创新、体验、成长”为主题，
旨在为青少年提供参与科学实践、学习科学
知识、培养科学创新精神、提升科学素质的平
台，促进创新型人才的健康成长。大赛吸引了
1600 多所学校 44 万余名青少年参与。经过
评审，2201 个作品获奖。 （高长安）

第四届上交会将举办

本报讯第四届中国（上海）国际技术进出
口交易会将于 4 月 21 日至 23 日在上海举办。
展会将由意大利任主宾国。届时，意方将派出大
型科技经贸代表团来沪。第四届上交会将围绕

“创新驱动发展，保护知识产权，促进技术贸易”
的办展主题，不断扩大上交会的国际影响力与
知名度。展会将分为“技术展示”“项目对接”“交
易服务”和“论坛活动”四大板块。 （黄辛）

WWF和H&M宣布
新一轮全球合作

本报讯 继实现三年水管理创新全球合
作之后，H&M 和世界自然基金会（WWF）于
近日宣布新的五年合作伙伴计划。合作内容
从上一阶段的聚焦水管理创新，扩展到包含
气候变化应对行动以及应对与 H&M 和时尚
行业可持续发展相关的挑战与机遇。

未来 5 年，双方将继续开展在水管理创
新方面的工作，并在中国长江流域增加同政
府部门、社会组织及其他企业的合作，聚焦流
域协同行动。 （彭科峰）

姻本报记者彭科峰

目前，我国境内生产的大部分常见蔬菜，
其种子都依赖进口。作为农业大国，这不能不
说是一件憾事。

所幸，这种现象正在逐渐改变。比如，中
国工程院院士方智远，在甘蓝育种方面有着
深入的研究。在福建新美集团，依托方智远院
士工作站，中国本土的蔬菜产业正在迎接新
的发展机遇。

发展中的产业

在食品安全问题日益受重视的当下，
蔬菜产业的安全性、可靠性也更加引人关
注。毫无疑问，依靠农户零散化的种植，是
无法满足需求的。大规模、机械化地化种
植，发展现代蔬菜产业，已经成为必然的趋
势。其中，福建新美集团就是一家以蔬菜种
植、净菜加工、农贸物流和通用航空为经营
主体的现代化控股企业，下设 12 家子公
司，资产总额逾 20 亿元。

“目前，公司在北京通州、福建等多地都建
有大规模的蔬菜种植基地，遍及大江南北。我
们所有产品由中国平安保险公司质量承保，曾
创造连续七八年零案件的食品安全记录。”该

集团总裁林剑告诉《中国科学报》记者。
说起该集团的发展之路，福建省科协院

士办主任沙中然颇有些感慨。他向记者表示，
该集团最开始只是家“夫妻店”。但和其他农
户不同的是，该集团董事长、昔日的种植户宋
美妹一开始就懂得利用科学技术，发展蔬菜
种植业。

“平时遇到什么病虫害，宋美妹就特别注
意找专家请教，平时也经常和农业专家交流，
所以她的蔬菜种植业规模越来越大，发展越
来越好。”沙中然说。

2004 年 11 月，宋美妹和中国科学院合作，
建立了福建第一个航天育种种苗基地。经神舟
三号飞船搭载，环绕地球 108 圈的“航遗 1 号黄
瓜”等 15 类“太空种子”，先后落户基地。

如今，经过多年的发展，新美集团的蔬菜
产品也获得社会各界的认可。2014 年，集团下
属的 18 种新鲜蔬菜就成为全国两会的特供
食品。

科协牵线搭桥

尽管集团获得长足的发展，但在林剑等
人看来，中国的蔬菜种植产业，一直处于尴尬
的境地。

林剑说，长期以来，由于国内的蔬菜种植

质量相对较差，其孕育出的蔬菜品质也不好，
卖相也不行。所以国内的蔬菜种植企业，往往
都是从国外进口种子来培植。新美集团每年
也要花费大笔的钱，到国外的种子集团进口
种子。那么，新美集团能不能使用优质的国产
蔬菜种子来满足国民的需求呢？

1970 年，蔬菜遗传育种专家方智远开
始从事甘蓝遗传育种研究。他也是我国唯
一一个研究蔬菜的中国工程院院士。1973
年，他育成我国第一个甘蓝杂交种“京丰一
号”。后又相继育成不同类型的甘蓝新品种
20 余个，并在全国 30 余个省（市、区）广泛
推广，种植面积占全国甘蓝总栽培面积的
60%～70%。

“甘蓝是一种常见的蔬菜，其产量和需求
量都很庞大。可以说，甘蓝种植这一块，方智
远院士的育种，守住了中国人的阵地。”沙中
然介绍。

在对新美集团进行调研时，当地的科协
组织了解到林剑等人这方面的需求。于是，科
协开始牵线搭桥。通过一次会议，宋美妹和方
智远有了初步的接触。

成果与企业发展结合

一开始，方智远并没有对新美集团太过

重视。但新美集团却对方智远上了心。
“可以说，随着企业的发展，我们越来越

意识到科技的重要性。”林剑说。
为了能和方智远进行全面合作，宋美妹

多次到中国农业科学院蔬菜花卉所拜访。方
智远的科研工作十分繁忙，时间非常紧凑，宋
美妹就在办公室内耐心等候，一等就是大半
天。最终，宋美妹的诚心感动了院士，方智远
决定和新美集团进行合作。

2014 年 12 月 13 日，“福建省院士专家
工作站”授牌仪式在福建新美集团举行。方智
远院士工作站落户莆田，双方决定在新美集
团的基地内，培育以新美品牌命名的系列甘
蓝种子。

“方智远院士工作站的建立，将进一步推
动新美公司科研创新平台建设，促进高层次
产学研合作，在加快重大科技成果转化上具
有重要意义。”林剑说。

中国的蔬菜种子，不能永远都由国外的
公司提供。目前，方智远的甘蓝种子，已经在
新美集团的蔬菜种植基地内自由生长，为国
人提供本土制造的优质蔬菜。

“产业发展，永远离不开科技的力量。相
信随着我国科技的发展，科研成果的加速转
化，我们的蔬菜产业一定能够迎来更好的发
展。”林剑说。

求解中国蔬菜种子之缺

雨生红球藻研发获突破
本报讯（记者黄辛 通讯员张婷）日前，华东理工大学生

物反应器工程国家重点实验室教授李元广团队在雨生红球
藻的应用基础及产业化方面取得新突破，相关研究已在线
发表于《生物技术及生物工程》。并申请了美国、欧盟、澳大
利亚、巴西、印度等国专利。

雨生红球藻则是一个广泛用作食品的工业化藻种，
2012 年被我国批准为新资源食品。如何高效培养微藻，使
其规模化应用，成为广大研究人员攻克的目标。

该论文第一作者章真介绍说，天然虾青素是迄今人类
发现的活性最强的抗氧化剂，市场前景极其广阔。李元广团
队独创了“异养—稀释—光诱导串联培养”平台技术，将其
用于小球藻的规模化培养，并利用筛选到的一株高产虾青
素的雨生红球藻进行产业化研究，生产天然虾青素。同时，
研究人员围绕异养培养的雨生红球藻，进行高效光诱导产
虾青素的生理生化机制研究，系统比较了异养培养与传统
光自养培养细胞的差异，创造性地提出光适应等方式和调
控手段，充分发挥了这项新技术的优势，为该项成果从实验
室走向规模化生产奠定了坚实的基础。

华东理工大学华东理工大学

4 月 1 日，湖南农业大学的油菜科研基地里聚集了一大批摄影爱好者，我国著名油菜专家、
中国工程院院士官春云宣布首届长沙市科技摄影大赛正式启动。大赛以“探索·分享———视觉诠
释科技与生活之美”为主题。这是湖南省首次举办此类赛事。本届大赛由长沙市科协主办，该市
科技新闻学会承办，面向广大摄影爱好者征集相机和手机两大类作品，重点涵盖科技事件、科技
成果、科技人物、科技与生活等四大主题。作品征集将持续至 8 月底，奖金总额逾 8 万元。评选结
束后，获奖作品还将在该省科技馆集中展出，并将获奖作品结集印刷。 本报记者成舸摄


